

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Sección oficial.

La GACETA del 4 publica un real decreto introduciendo algunas variaciones en las reglas que en un principio se adoptaron en la materia de las operaciones estadísticas.

Sección de noticias.

NACIONALES.

El 3, como todos los días, desde que estallaron los sucesos de Loja, se ha reunido el Consejo de ministros en la Presidencia.

En la tarde del 3 á las cuatro y media Su Majestad la Reina ha condecorado con la gran cruz de Carlos III al senador don Antonio González, y con la de Isabel la Católica al señor don Tomás de Liguera y Barajal, director de política en el ministerio de Estado; al baron de Salinas, al brigadier de artillería, don Miguel González del Valle, y al señor don Bruno Agüera, médico de cámara.

De Ceuta escriben que continuaba la guarnición, y sobre todo la artillería, ocupándose en los ejercicios de tiro al blanco dando los mejores resultados en la instrucción de los soldados. La guardia ó compañía de moros que hay en la plaza al servicio de España seguía también instruyéndose. Uno de sus individuos que había intentado desertarse fué cogido en el campo y sufrió el castigo de 50 palos del que se había hecho reo. La mayor tranquilidad reinaba en la plaza y en el campo. En la primera veíanse continuamente á los moros en amistosa compañía con los cristianos, á

quyos usos y costumbres se iban eficientando tanto que les hacían olvidar los preceptos del Koran, entregándose á beber vino como mosquitos.

En Andujar se echaron á las calles el día 1.º unos treinta ó cuarenta muchachos, de los que el mayor no llegaba á 20 años, y se dirigieron á las obras, escitando y obligando á los albañiles á suspender sus trabajos á no ser que se les aumentaran los jornales. El alboroto cesó luego porque el alcalde y los concejales con un valor cívico digno de elogio, se arrojaron sobre los alborotadores y diéron con ellos en la cárcel, donde permanecerán hasta que los juzguen los tribunales. Este suceso parece á primera vista sin relacion con los desórdenes de Loja.

El 1.º á las cinco de la tarde se recibió por parte telegráfico en la capitania general de marina de Cartagena órden de que estoviese dispuesto el 4.º batallon de infantería de marina, á fin de embarcarse en el vapor San Quintin tan luego como llegase á aquel puerto, con destino á Málaga, para reforzar nuestro ejército de ocupacion en Tetuan. En el momento ordenó el señor general segundo jefe, encargado accidentalmente del mando del departamento, que se relevase la fuerza de dicho batallon que cubria diferentes guardias y que se completase su dotacion con tropa del 1.º haciéndose con rapidéz las entregas de efectos de compañías, etc., etc. A las ocho de la noche quedaron ejecutadas todas las disposiciones y el batallon con sus gefes y oficiales dispuestos á embarcarse así que se presentase el vapor. A las cinco y cuarto de la mañana del 2 fundó en aquel puerto el espresado transporte, y á las siete estaba embarcado el batallon.

En Tánger se aseguraba, segun correspondencias que alcanzan al 27 de junio que el 1.º del actual salia para Melquinéz el cónsul inglés, quien, segun unos, iba á renovar el tratado de comercio que habia terminado ya, y segun otros, á intervenir en los asuntos pendientes con España. No faltaba tampoco quien creia que, sabiendo aquél que la España iba á intervenir en las aduanas de Marruecos, iba á evitarlo, á cuyo efecto solo queria tratar con el emperador en persona. Sea lo que quiera, es lo cierto que los que estas razones desconfiaban mucho de este viaje.

Cuenta un periódico de Barcelona que hace pocas noches dos mujeres arrojadas se lanzaron al asalto de la Ciudadela, en la que por medio de escalas lograron introducirse por su cuenta y salir por la de la autoridad local, en cuyo poder se hallaban.

Dice un periódico de Londres que es probable que el general Zavala, en su viaje al extranjero, pase á los arsenales de Inglaterra para inspeccionar los trabajos que se están haciendo en los buques de guerra destinados á España. Ignoramos el fundamento de esta noticia, que nos parece cuando menos prematura.

Dos brigadas de carpinteros se ocupan actualmente en los trabajos de la fragata Zaragoza en el arsenal de Cartagena. Este buque, que tendrá de eslora cuarenta pies mas que la Carmen, que montará cincuenta y una piezas de artillería y reünirá en su construcción y armamento, cuantas ventajosas condiciones reconocen los adelantados de la época, será muy digna de simbolizar el preclaro y enaltecido nombre de la heroica y célebre Ciudad, cuyos gloriosos

hechos registra la historia con letras de oro. Se proyecta establecer en Madrid una gran fonda á imitacion de las de Nueva-York, que tendrá mil doscientas habitaciones, cuyo servicio variará. Habrá habitaciones y comidas de variados precios, de manera que pueda encerrar el nuevo hotel gente de todas condiciones.

El señor Mon ha sido recibido el 5 por S. M. la Reina, á quien ha presentado sus respetos.

Entre las personas que por su posición en Palacio debian estar mejor enteradas, no hay noticia alguna de esas mercedes que dice un periódico que van á concederse por el natalicio de la infanta doña Maria del Pilar, si bien estas gracias no son de las que gravan el presupuesto del Estado.

El inspector general de Palacio señor Oñate ha salido de Madrid para arreglar el itinerario que debe llevar la corte en su viaje á Santander. Decididamente SS. MM. y AA. harán noche en Valladolid y Palencia. Todavía es dudoso si dormirán también en Reinoso ó almorzarán solo en este punto, habiendo una sola jornada desde Palencia.

Parece que está fijado el día 8 del actual para la salida del ministro de Marina para Francia, donde como ya hemos dicho, se propone consultar á los médicos sobre la dolencia que contrajo en Africa, y acaso inspeccionar las construcciones que por órden del gobierno español están haciendo en algunos astilleros franceses.

El domingo pasado á las 8 de la mañana se arrojó una señora desde lo alto

(19)

gracia con todo el ardor que causa la primera fiebre de la desesperacion, le hablé de los temores que abrigaba el pobre niño moribundo, diciéndole como me habia encargado de este fatal mensaje. Sus ojos se secaron entonces bajo el fuego sombrío que se escapaba de las mas profundas regiones de su alma. Todavía palideció mas.

Quando le alargué las cartas que guardaba bajo mi almohada, las tomó maquinalmente: en seguida se estremeció con violencia, y me dijo con voz apenas inteligible:

—Y yo que he quemado las tuyas! no tengo nada de él! nada!

Se golpeó la frente con rabia.

—Señora le dije:—La condesa me miró con un movimiento convulsivo—yo le cortado de su cabeza un mechón de pelo, que aquí tenéis.

Y la presenté este último presente del que habia sido su amor. Ah! si hubieseis recibido como yo sobre las manos las abrasadoras lágrimas que se desprendían de sus ojos, sabriais lo que es el reconocimiento de un corazón amante! Me apretó las manos, con una mirada brillante por la calentura, con una mirada reveladora de terribles sufrimientos.

—Ah! vos amais! me dijo. Sed siempre feliz, no perdais nunca el objeto de vuestro cariño!

La condesa huyó con su tesoro.

Al día siguiente me pareció esta escena nocturna una ficción de mi sueño. Fué necesario

HISTORIA

topográfica, físico-química y medicinal
DE LAS
fuentes minerales y baños de la villa
de
SANTABELLA
EN LA
PROVINCIA DE CÓRDOBA.

Publicada por el Diario de Córdoba.



CÓRDOBA.—1861.

Imp. y Lit. de D. F. Garcia Tena, San Fernando, 34.

de la torre de la catedral de Valencia á la calle. El periódico que da esta noticia, añade que aquella desgraciada había tiempo que venía sufriendo un padecimiento doloroso, y que sin duda en un momento de sobresaltación cometió el atentado.

No habiendo logrado ponerse de acuerdo la junta nombrada por el gobierno, y la popular de donativos de Madrid, sobre la aplicación que debe adoptarse á los recaudadores en Madrid con destino á los inutilizados en África, y habiendo propuesto un término conciliatorio el Consejo de Estado, al que pasó á informe el expediente, la junta popular nombró á los individuos de su seno señores duques de Sevillano, don Antonio Guillermo Moreno y don Pascual Madrid para que la propusieran una resolución definitiva, y reunidos el 3 con efecto dichos señores, acordaron someter á la junta general la misma idea del Consejo de Estado, que consiste en que se forme una comisión mixta compuesta de individuos de la junta popular y militar para intervenir en la distribución de todos los fondos recaudados. La junta general popular se reunirá el sábado para examinar esta proposición.

La *Crónica de Nueva York* supone que están á punto de empezar las hostilidades entre España y Haití por negarse esta república á devolver la ciudad de Huncha, que pertenece al antiguo territorio de Santo Domingo, pero debe ponerse en duda esta noticia, porque aun no ha empezado á tratarse la cuestión de límites.

El príncipe Napoleón, después de haber permanecido en el arsenal de la Carraca con su esposa hasta que su vapor recibió todas las reparaciones que necesitaba salió para Gibraltar y ha anunciado su intención de visitar algunas poblaciones marítimas de España antes de alejarse de nuestras costas para América, donde permanecerá al menos un año.

SUCESOS DE LOJA.

— Los sublevados de Loja anunciaron su existencia, pidiendo raciones á dicha ciudad en nombre del Centro directivo revolucionario.

— El gobierno de S. M., por lo que hemos oído, ha visto con satisfacción que los ilusos de Loja empiezan á conocer su locura y su delito, y á disolverse, co-

mo lo prueba la presentación de veintidos de ellos en el Salar; nada le sería mas grato que ver de vacocida esta negra nube, con la misma facilidad que se formó; pero su piedad no alcanzará á los que persistan en su crimen, á los que resistan á las fuerzas del gobierno: contra estos será inexorable, y sobre ellos caerá todo el peso de la ley.

— Inmediatamente que se tuvo noticia de los sucesos de Loja, el gobernador de Granada publicó un bando, en el que, con arreglo á la ley del 17 de abril de 1821, señaló el término de doce horas para que se retirasen á sus casas los sublevados, y entregasen las armas á los alcaldes respectivos, so pena de ser juzgados militarmente todos los que fuesen aprehendidos con armas de fuego ó blancas, entendiéndose que hacían resistencia á la tropa:

1.º Los que se encontrasen reunidos con los facciosos aunque no hicieran armas.

2.º Los que fuesen aprehendidos por la tropa huyendo después de haber estado con los facciosos.

Y 3.º Los que habiendo estado con ellos se encontrasen ocultos y con armas fuera de sus casas.

— De Alhama han sido llevados presas á Granada cuatro personas como complicadas en la sublevación.

— En una carta de Granada fecha 1.º del corriente, dirigida á *El Pueblo*, y de la cual hace este referencia en su número del tres se asegura que el movimiento revolucionario ocurrido en aquella provincia, tuvo su origen el 28 de junio en un pueblecito inmediato á Loja, propagándose á dicha ciudad el 30. La misma carta manifiesta que aquel día iba á salir el capitán general para Loja, y que en aquella mañana había sido preso y conducido á Granada el padre de Perez, cabecilla de los revoltosos.

— Se confirma que á los revoltosos de Loja se unieron varios grupos procedentes de Antequera, Alhama y otros pueblos de aquellas inmediaciones. Ganaban cinco reales diarios; pero según las noticias que van llegando, no es la miseria indudablemente la que les ha impulsado á la sublevación, puesto que el trabajo abunda extraordinariamente en todas aquellas comarcas. El pensamiento que los guía, es la repartición de los bienes, y el movimiento tiene todos los caracteres de socialista.

— El *Honor* dice que desde Toledo ha marchado un batallón del regimien-

to de Borbon para la Carolina, llevando igual dirección otro del de América, con ochenta caballos de Alcantara que se hallaban en Ciudad Real. Añade que posteriormente se han mandado concurrir sobre Despeñaperros fuerzas de diferentes puntos, en número de nueve batallones, cuyo mando toma á el general Serrano, para operar sobre los rebeldes.

— La desorganización y el desaliento se han difundido entre los demócratas de Loja, que comprenden la situación lamentable y completamente aislada en que se han colocado. La mayoría de los insurrectos quería presentarse, y trataban de reunir á los jefes para que estos tomaran sobre sí el encargo de capitular sin condiciones. Pero según las últimas noticias de esta madrugada, varios de dichos jefes habían desaparecido, sin que se sepa su paradero.

— Algun periódico ha anunciado que había tenido lugar un choque con los revoltosos de Loja. Lo único que hubo el día 1.º fué un ligero tiroteo de avanzadas de cuyas resultas se replegaron aquellos sin que fueran perseguidos, por tener las tropas órdenes.

— Una carta de Córdoba de 1.º de julio, inserta en *La España* del 4 dice que la junta directiva democrática está en Antequera, y todos conocen á las personas que la componen.

— Los guardias civiles y municipales, los carabineros y dependientes de las salinas de Loja, se salieron vista la inutilidad de los medios de resistencia, y se han incorporado á la columna, del brigadier Vargas, que fué la primera que se acercó al teatro de los sucesos.

— La situación de Loja, según *El Diario Español*, que tiene motivos para estar bien enterado, es horrible, habiéndose inaugurado un sistema completo de terror. Los revolucionarios, habiendo hecho una contribución de 20.000 duros á aquellos habitantes, sacando al mismo tiempo 10.000 al depositario del administrador de los fondos del Estado. Se había prohibido así mismo la salida á toda clase de personas, queriéndose obligar á los vecinos honrados á tomar las armas. Muchos de ellos las habían tomado en efecto, á fin de salvar sus vidas y asegurar su casa y su familia. Estas medidas las habían dictado los sublevados en nombre del centro directivo de la república.

— Dos días antes de estallar la sublevación el juzgado de Antequera ha-

bia dado auto de prisión contra su jefe el *Albatar*, como complicado en la conspiración que en aquel punto ha dado lugar á diferentes prisiones desde hace algún tiempo, y contra las cuales han protestado tan vivamente *La Iberia*, *El Clamor Público* y los periódicos demócráticos.

— El general Serrano del Castillo llegó á las cercanías de Loja el 5 en la noche á las ocho, y tomó el mando de las tropas. Parece que hasta el 6 no atacaría á los rebeldes.

— Los periódicos mas allegados al gobierno confirman lo que en otro lugar decimos de que algunos de los jefes de los revoltosos se habían escondido, y que los comprometidos por ellos andaban en su busca dentro del mismo Loja.

— Por el ministerio de la Guerra se dice en la *Gaceta*, de hoy que los atoninados de Loja continúan dentro de la población, y las fuerzas del ejército aproximándose á ella por diferentes puntos para impedir la fuga de aquella facción republicana-socialista, cuyo severo y pronto castigo demandan las leyes y la sociedad ultrajadas. La *Gaceta* añade que en los otros puntos de la provincia de Granada, en toda la de Málaga y en las demás de la Península, no solo se disfruta completa tranquilidad, sino que la reprobación contra los revoltosos es general y unánime.

A medida que van avanzando las tropas sobre Loja, avanza y se extiende la sección volante telegráfica que acompaña al ejército. El 4 por la mañana el telegrafo llegaba á cuatro kilómetros de Loja.

— Según los despachos telegráficos recibidos hoy ningún cambio notable había ocurrido en las posiciones de los insurrectos de Loja. Las tropas de la Reina van ocupando los puntos que se juzgan mas convenientes para cortar la fuga y para impedir su organización en partidas que pudieran después violentar al país. La insurrección, pues se halla completamente localizada, pero no extrañáramos que las operaciones militares no tuviesen un resultado tan próximo como se creyó y nosotros mismo hemos creído en un principio, pues, la escabrosidad del terreno dificulta las comunicaciones de las columnas, entre sí y no creemos se hallen aun á las órdenes del general Serrano el completo de las tropas que se esperaban.

(21)

y la discreción guardada sobre una pobreza fácil de adivinar, no revelaban el genio de una mujer enamorada?

— ¿Qué delicia es haber podido contar esta aventura á una mujer que, en medio de su languidez, os ha apretado la mano, y os ha dicho:

— ¡Oh! querido mío, no te vuelvas nunca!

FIN.

(20)

para convencerme de la dolorosa realidad, que buscaba infructuosamente las cartas bajo mi cabecera.

Sería inútil contaros los acontecimientos de aquel día. Permanecí muchas horas al lado de la Julieta que tanto me había ponderado mi amigo. Las menores palabras, los menores gestos, las mas insignificantes acciones de esta mujer, me probaban la nobleza de su alma, la delicadeza de sentimientos hacia de ella una de esas queridas criaturas tiernas y amorosas tan raras en el mundo.

Por la tarde, el mismo conde de Montpersan me acompañó hasta Montlins. Al llegar allí me dijo no sin embarazo:

— Caballero, si no temiese abusar de vuestra amabilidad y ser indiscreto con una persona á que ya estamos obligados, os suplicaría tuvieseis la bondad de entregar en París, puesto que vais á este punto, en casa de M. de... (he olvidado el nombre), calle de Sentier, una cantidad que le debo, y que me pide la devuelva en seguida.

— Con mucho gusto, le respondí.

Y con la mayor inocencia, tomé un paquetito de veinte y cinco luises, que me sirvió para volver á París y que al entregar en casa del corresponsal me hizo adivinar la ingeniosa idea de que se había servido Julieta para que la quedase obligado.

La manera con que me prestó este dinero,

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:
 San Petersburgo 3.—La crisis monetaria aumenta. Los descuentos son difíciles y se hacen al 9 por 100.

Peab 3.—Se aumentan las esperanzas de que se modificará el mensaje de la Dieta al emperador.

Turin 3.—La Gaceta de Turin dice que los franceses evacuarán á Civita-Castellana y á Viterbo.

El ejército austríaco se compone hoy de 90 regimientos de infantería de línea, 14 regimientos y un batallón de tropas fronterizas, un regimiento de cazadores del Tirol, y 32 batallones de cazadores de infantería cuya totalidad asciende á 345,080 hombres. La caballería se compone de 44,814 hombres, el arma de ingenieros de 16650. A estos cuerpos hay que añadir 18 regimientos de guardia civil, cuyo efectivo es de 17,572. El conjunto de estas fuerzas es, pues, 514,116 hombres.

Es tal la seguridad que hay en Inglaterra de que se generalizarán los carruajes movidos por el vapor en los caminos ordinarios, que se ha redactado ya un proyecto de ley reglamentando el nuevo sistema de tracción y locomoción. El peso de cada par de ruedas no pasará de tonelada y media. Las locomotoras que atraviesen puentes de segundo orden y puentes colgantes no pesarán mas de 15 toneladas y deberán consumir el humo. Las conducirán dos hombres. Irán alumbrados con luces muy visibles desde una hora despues de ponerse el sol hasta una hora antes de salir. Fuera de las poblaciones el máximo de su velocidad será 16 kilómetros (tres leguas aproximadamente) por hora, y en las poblaciones no pasará de 5 kilómetros.

Se espera con impaciencia, particularmente en Inglaterra, el mensaje que el 4 debe haber presentado al Congreso de los Estados Unidos el presidente Lincoln. Creíase que este se pronunciaría en él por la guerra á todo trance y pediría el armamento de quinientos mil hombres y la contratación de un empréstito de doscientos millones de dollars.

Parece confirmarse los rumores de que la hablado el telégrafo de una conspiración contra la vida de Garibaldi. Una correspondencia de Génova, dice que una sociedad secreta habia mandado cuatro emisarios que debían presentarse al famoso aventurero con cartas de recomendación y matarle. Los piemonteses dicen que esta sociedad se compone de partidarios de los soberanos espoliados.

En Paris y en Fontainebleau han sido arrestados algunos garibaldistas, diciéndose que están complicados en una tentativa oculta contra el emperador.

Puede formarse idea de la confusión que reina en los Estados Unidos sabiendo que, unos periódicos de aquel país dicen, que el combate recién ocurrido en Great Bethel, el ejército de Lincoln tuvo 19 muertos, y otros declaran que tuvo 10,000. Corta es la diferencia!

Las noticias de Méjico hacen la mas triste pintura de la situación de aquel país. El partido conservador se preparaba á entrar en campaña. Tamalipas se habia pronunciado en su favor, y Zuloaga habia dado una proclama, declarándose presidente interino de la república.

En San Petersburgo se han hecho gestiones, para inducir al emperador Alejandro á reconocer el reino de Italia. El czar, dice una carta, se espresó con suma viveza, diciendo que todos los soberanos de Europa habrian podido hacer ese reconocimiento, pero que el emperador Napoleón, ligado por los preliminares de Villafranca y el tratado de Zurich, era el solo que no podia reconocer á Italia. En vez de asociarse á este acto, aseguran que el emperador Alejandro está furioso contra todo lo que pasa en Turin.

Noticias de Washington, fecha 19 de junio, llegadas por la via de Inglaterra, participan que los unionistas han derrotado á los separatistas cogiéndoles 600 prisioneros y matándoles 300 hombres, entre los que se cuenta el general Price.

Gacetilla.

—A LOS TORIBIOS.—Es un verdadero escándalo que no puede comprenderse sino presenciándolo, el que promueven en las calles mas céntricas de la población unas cuantas docenas de muchachos; los cuales á eso de las once de la mañana, hora en que salen de sus clases, se entretienen y solazan tirando sendos pedruzcos á diestro y á siniestro, comprometiendo de una manera algo seria las cabezas de los transeúntes, atolondrando con sus gritos y algazara á todo vicho viviente, haciendo escandalizar á toda persona que sepa lo que es moral, y no viéndose libre de sus diabólicas chanzonetas y molestas chuscadas ni el anciano, ni el menesteroso que implora la caridad pública. Creemos que el mal podria atenuarse si, además de otras medidas que no apuntamos, cuidasen los maestros de escuela de irles dando suelta uno á uno ó dos á dos y con un prudente intervalo.

—MÚSICA.—Las piezas que tocará esta noche la banda Municipal en el paseo de San Martín, son las siguientes:
 1.ª El Victorioso, paso doble. 2.ª Aria de Fliscorno de las Tréguas de Tolomaida. 3.ª Polka de las Ranas. 4.ª Duetto y Polka de la zarzuela el Niño. 5.ª Cancion y trio de la gitana del Trovador. 6.ª La niña mimada, Danza.

—A LOS PECES.—Una gran porcion de albuces fueron arrojados al rio hace dos dias por ser nocivos á la salud.

—YA PARECIÓ AQUELLO.—Ayer subió el precio del pan. Y á propósito ¿qué nos traerá el cometa? ¿Van dando ustedes en la dificultad?

—OBRA.—Mañana entre doce y una del dia tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta capital la sobasta de la obra de reforma y habilitacion de varias oficinas en el edificio de las Caballerizas Reales.

—¿SOLA?—Del sitio llamado Verdades de Belmonte, término de Bujalance, ha desaparecido una yegua. Se busca al ginele.

—SE NOS VA.—A juzgar por lo que vá disminuyendo su disco y la intensidad de su luz, el cometa que tanto está dando que hablar nos abandona de un dia á otro dejándonos solo el recuerdo de su magestuosa hermosura.

—SUCESOS DE LOJA.—Continuamos en la mas absoluta carencia de noticias recientes de la sublevacion. Es probable, segun las que en otro lugar publicamos, que á estas horas la ciudad de Loja y sus contornos gozan del reposo y tranquilidad que por un momento perdieran. A continuacion insertamos las siguientes noticias que pudimos adquirir ayer á última hora, y por ellas se verá el buen espíritu y patriotismo de que se hallaban animadas las auto-

ridades y poblaciones todas de nuestra provincia.

El alcalde de Benamejí don José Ariza no solo ha conseguido con una habilidad que le honra, guardar el orden, sino conserva sus comunicaciones con los gefes de las columnas, cooperando con actividad al buen éxito de la jornada.

En Lucena se reunieron el dia 1.º del actual quinientos propietarios, bajo la presidencia del alcalde constitucional y ofrecieron todos sus personas, sus dependientes y el numerario que fusese preciso para organizar una fuerza de dos mil hombres que persiguiesen á los rebeldes hasta su exterminio.

El alcalde de Priego sabedor de que un grupo de sublevados se acercaba á su término formó una partida con todos los vecinos que tenían armas y la Guardia civil, y salió á su encuentro.

Los jueces de primera instancia de todo el territorio han dado tambien muestras de gran celo y patriotismo. El de Archidona se apresuró en los primeros momentos á sacar de la cárcel y llevar á Granada á los presos de la causa que estaba instruyendo por la misma conspiracion y el de Loja tuvo el valor de salir de la ciudad y unirse á las primeras tropas que encontró.

El corregidor no pudo evadirse. Los gritos que daban los rebeldes en Loja eran tan exagerados y revolucionarios, que el mismo Albéitar trataba de contenerlos aunque inútilmente.

Los rebeldes están muy mal armados; pero los promovedores del alzamiento han sabido inspirarles tal fanatismo que no será extraño que perseveren en defenderse cuando sean atacados.

La poblacion de Loja estaba el lunes alarmadísima, asiado que se le presentase el medio de provocar ella misma el desecolace.

El Albéitar ha abierto cinco enormes trincheras. Una en la carretera por la parte de Málaga, otra en la misma por la de Granada, dos en la izquierda de la ciudad sobre el rio y otra entre la parte alta y baja.

—MEMORIA.—Hoy empezamos á publicar en forma que pueda encuadrarse la memoria que en 1854 escribió don Marcial de Reyna y Puyon sobre las aguas minerales y baños de Santaella; que nos ha facilitado un amigo, y que creemos de interés para el exacto conocimiento de cuantas personas tengan que usar de un medicamento tan útil y recomendado.

—MAS SOBRE EL COMETA.—El brigadier don Juan Montenegro, ha publicado los siguientes datos acerca del que actualmente está llamando la atencion de todos los curiosos y hombres de ciencia.

«El cometa que en la actualidad se nos aparece con tanta magnificencia, sorprendiendo á los aficionados y alarmando á los que no lo son tanto, ¿es el que fué anunciado para el año 1848, y luego para el 1860? Esperamos con impaciencia que la ciencia nos ilustre sobre este motivo tan curioso como interesante.

Para el año 1848 se pronosticó la vuelta de un helinioso cometa, del cual los historiadores hicieron mencion en el año 1264, y que fué observado en 1556 por Fabricius.

En 1556 se vió, en efecto, un brillante cometa que igualaba en tamaño á la mitad de la luna, con cabellera bastante corta, su movimiento parecia el de la llama de una antorcha agitada por el viento, y fué el cometa que espantó á Carlos V.

cer su revolución alrededor del sol; por lo cual se debia volver á ver en 1848.

Estos cálculos no se realizaron, pues que no apareció ningún cometa en aquel año.

Para el año anterior de 1860 calculó el astrónomo holandés, M. Bone, la vuelta de este cometa, y tampoco se verificó esta anuncio.

El que nos sorprende en el dia reune circunstancias de tamaño, magnificencia y movimiento en su luz, que pueden aplicarse á los anteriores.

En cuanto á su direccion, no deja de ser extraña la perturbacion que se notó la noche del 3 (á lo que nos pareció), variando repentinamente su rumbo, y dirigiéndose con rapidez en direccion al Norte. ¿Qué influencias han podido causar este desvío?

El secretario de la redaccion,
 ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. S. Argimiro, mártir de Córdoba y S. Fermín, obispo y mártir.

Mañana. Sta. Isabel, viuda, reina de Portugal.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy es la iglesia de Trinitarios descalzos.—Mañana en el Convento de Capuchinas.

—Hoy y mañana primero y segundo dia de novena: Ntra. Sra. del Carmen en el convento de religiosas de Sta. Ana, á las 7 de la mañana.

—Séptimo dia de novenario á Nuestra Señora del Carmen en la iglesia de S. Cayetano, á las 6 de la tarde; predicará don José del Campo.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Divina Pastora, en S. Juan. Mañana Ntra. Sra. de la Concepcion, en S. Francisco.

ULTIMA HORA.

Consecuente á órdenes recibidas del Exmo. Sr. Capitan General de Andalucía, por cumplimentar una soberana disposicion del dia 4 del actual, se ha nombrado en esta capital un consejo de guerra permanente para que con arreglo á la ley de 17 de abril de 1821 fallen las causas que ocurran contra individuos que se aprehendan en esta Provincia y que hayan tomado parte en la sublevacion de Loja, cuyo tribunal se ha constituido en la sala de Audiencias de la cárcel en esta forma.—Presidente el Teniente Coronel primer Comandante del Provincial de esta ciudad D. Baltasar Llorente.—Asesor D. Antonio Caballos.—Fiscales el Comandante de caballería de reemplazo D. Ramon Melendez y el Capitan del Provincial de esta Ciudad D. Juan Somoza.—Vocales, los Capitanes del propio Provincial D. Ramon Estrada, D. Joaquin Dumas, D. Juan Vincenti, D. Francisco Torreate, D. José Domínguez y D. José Ruiz.

Por parte telegráfico se sabe que al desalojar á Loja los revolucionarios sufrieron grandes pérdidas por el batallón cazadores de Arapiles que los cargó á la bayoneta. El mayor grupo de los sublevados se hallaba á las inmediaciones de Alhama perseguidos muy de cerca por los brigadieres Biquelmy y Vargas con las columnas de su mando. Los sublevados en gran número se ocultan y vuelven á sus casas. El gobierno está decidido á castigarlos con el rigor de las leyes. Reina tranquilidad en toda la Peninsula.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1861.
 Imprenta y Litografía de D. Faustó García Tena;
 calle de S. Fernando núm. 34.

